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巩固两党政治互信 聚焦两岸利益融合

“习朱会”为两岸关系注入新动力
木 曰

每年的“五一”假期，都有大量内
地客赴港游。今年，赴港游持续走弱，
最新统计数字显示，“五一”期间首日
内地访港旅客人数，较去年同日上升
24%，但相关收入并未增加，香港旅游
业议会主席胡兆英分析指出，不少内地
旅客是转经香港机场去外地旅游，才贡
献了看似“丁旺”的数字。实际上，香
港旅游业并未走出寒冬。

零售业持续吹冷风

香港《文汇报》报道，入境处公布
5 月 1 日当天访港旅客人数，共录得近
44.8 万人次，较去年同日增加约 16%。
其中，前日入境本港的内地访客约 17.7
万人次，较去年同日的14.2万人次增加
24%。

对于这样的数字，不少商户表示无
感，感叹生意冷清。“五一”假期接近

尾声，零售业续吹淡风。尖沙咀
广 东 道 一 直 是 零 售 业 市 况 的 指
标，过往不少内地旅客都钟情名
牌手袋，即使在平日周末，名店
外都大排长龙。但据香港媒体报
道，这个“五一”假期，名店外
的人龙已不复存在，商户坦言生
意大减。在海防道售卖曲奇和鞋
的张先生坦言，现在生意至少跌
一半。

丁旺财不旺，胡兆英分析指
出，日本、韩国成为内地人的旅
游 热 门 地 ， 根 据 当 地 旅 行 社 反
映，相关机票早于 1 个月前就爆
满 。 由 于 广 州 飞 往 日 韩 机 位 有
限，不少内地旅客来港，只是利
用香港机场去外地旅游，并没有
留在香港过夜消费。

阴影下旅游业裹足不前

内地游客的减少是不争的事实。香
港媒体采访了一些内地游客。

到香港旅游的刘小姐表示，早前香
港发生过“反水货客”示威，没来之前
一些朋友甚至建议她多说英语，免得让
人知道自己是内地人。不过，到香港之
后，发现港人还是很热情的。

在深圳工作的周小姐也表示，她身
边不少朋友会询问她为何还去香港，叫
她暂时不要去香港，“毕竟之前相关示
威的场面，的确很吓人嘛。”来自内蒙
古的李先生也表示，之前香港发生“占
中”行动，加上“反水货客”示威，身
边部分朋友看了相关消息后，都不敢来
香港了。

赶客恶果发酵，香港旅游业在暴力
阴影下裹足不前。

香港入境团旅行社协会名誉会长吴

光伟表示，“占中”、“反水货客”对内
地团客的冲击更明显。往年“五一”期
间，每日平均保持有 300 至 400 团，可
是今年，“五一”前夕，却只有个位数
团登记，5月2日更是“一团都无”。

重塑香港好客形象

虽然 5 月 1 日当天，访港人数较同
期有增长，香港旅游业界立法会议员姚
思荣预计，4月访港旅客数量跌10%，5
月份旅客访港量整体亦会有双位数跌
幅。

旅游业是香港支柱产业之一。随着
近月团数持续下跌，旅游业界员工不少
人已经要放无薪假，有旅行社为节约资
源，更有裁员迹象。香港入境旅游接待
协会会长梁耀霖表示，酒店业连带遇
冷，“五一”期间仍有大量空置客房，
不少酒店纷纷推出折扣优惠，以期能吸
引旅客。运输业也受牵连生意锐减，汽
车交通运输业总工会非专利巴士分会会
务主任谭伟照称，全港逾2000辆获运输
署批准作旅游巴用途的巴士中，逾 70%
主要接待内地团，内地团数下降，旅游
巴司机首当其冲受影响，月入平均跌
30%。

有香港业者表示，暴力赶客事件破
坏了香港形象，而受损的形象绝非一时
三刻可以重建。商务及经济发展局局长
苏锦梁 5 月 2 日表示，特区政府将持续
推出优惠活动，带动旅客消费，以刺激
零售市道。苏锦梁还表示，会与商户一
起探讨如何刺激经济，同时亦要市民一
起去营造欢迎旅客的形象，呼吁大家共
同努力，传递香港开心、舒服、多优惠
的形象。

上图：港媒拍摄的广东道今昔人流
对比。 （图片转自香港媒体）

■港澳在线

“五一”期间

香港游丁
旺财不旺

木 曰

5月4日上午，“习朱会”登场，国共
两党领导人就两党交往和两岸关系交换
了意见。两岸关系站在新的历史起点
上，习近平总书记对维护两岸关系和平发
展进程，携手建设两岸命运共同体，提出
了5点主张。大陆的媒体和专家学者在第
一时间做了解读。

夯实“九二共识”政治基础

全国台联副会长杨毅周表示，这次
“习朱会”既是 10 年来国共领导人的第
五次会面，也是两党新领导人上任以来
的首次会面，具有“承前启后，巩固成
果，确保底线，开创未来，共担责任”
的重要意义。

厦门大学台湾研究院院长刘国深表
示，从这次双方的表述及遣词造句来看，
彼此之间政治上的距离已经越来越近了，
互信程度也得到了很大的提升。清华大学
台研院常务副院长殷存毅分析指出，这一
次两党领导人的见面，进一步重申和夯实
两岸关系的政治基础。“习朱会”首要的
还是强调“九二共识”这个政治基础，不
能动摇。

对于习近平再度强调“九二共识”的
重要性，北京联合大学台湾研究院教授朱
松岭认为，这不仅是对国民党、台湾当局
领导人坚持“九二共识”立场的回应，也
是对“台独”势力的警示。习近平提出双
方可以积极探讨构建维护两岸关系和平发
展的制度框架，充分展现了大陆方面推进
两岸关系和平发展的决心与诚意。

上海台研所常务副所长倪永杰持有类
似观点，他指出，目前两岸关系处于盘整
期，举行国共两党最高领导人会面，对两
岸关系发展具有定位器、导航仪的作用，
将大大推进两岸关系和平发展进程。双方
再次表达对坚持两岸关系和平发展道路的
决心和信心，重申坚持“九二共识”、反
对“台独”的共同政治基础，将进一步促
进国共两党的政治互信。

上海社科院台湾研究中心常务副主任
盛九元表示，“习朱会”有助于加深国共
两党之间的共识，在新的形势下，使得两
岸能够维持好“九二共识”的基础，不至
于出现地动山摇的情况。从台湾目前的情
况来看，“九二共识”面临很多新的挑

战，在这种情况下，两党领导人的会面能
够有助于延续自 2005 年以来两岸建立的
五项愿景。同时，两岸也能在此基础上有
更新的发展，让“九二共识”基础变得更
加扎实。

习近平在讲话中提出，国共两党和两
岸双方要着眼大局，本着相互尊重的精
神，不仅要求同存异，更应努力聚同化异，
不断增进政治互信。刘国深认为，习近平
的讲话对国民党寄予很大期待，希望其以
国家和民族利益为重，该坚持的要大胆坚
持，不要在岛内政治恶斗中迷失方向。希
望国民党方面抓住时机，果断推动两岸关
系和平发展进程，为两岸共同利益而做出
实质性努力。

关注两岸基层民意

“习朱会”关注了两岸最基层的民意
诉求，让两岸民众看到了大陆对台政策始
终坚持的“以民为本”。推动两岸关系和
平发展的宗旨，是扩大两岸民众的受益面
和获得感。岛内关注的“三中一青”问
题、维护台资企业权益的问题、台湾参与
区域经济合作的问题等等，习近平都做了
针对性的回应。

盛九元认为，习近平的第二点主张着
眼民生，体现了对两岸同胞利益的关注与
关怀。“两岸利益融合”的新提法，更明
确地指出了推动两岸经济合作的目的是使
两岸民众更多地享受到利益和好处。此
外，针对台湾各界非常关心的参与区域经
济合作议题，习近平表达了清晰的态度，
包括欢迎台方加入亚投行。

“习近平的期许和主张为未来处理两
岸经济关系指明了方向，也提出了切实可
行的发展路径。相信未来两岸经济合作的
大门会越开越大，步伐会越来越快，两岸
民众尤其是台湾民众会享受到越来越多的
利益。”盛九元说。

倪永杰表示，双方就提升两岸关系发
展质量，扩大参与面，增强基层民众获得
感，做出具体安排。这意味着，在两岸关
系和平发展过程中，将更重视公平正义，
照顾弱势群体，通过政策倾斜让基层民众
分享和平红利，特别是让台湾年轻人在两
岸关系发展中找到机会，看到希望，获得
成功。

对于习近平提出要让两岸青年“多交
流多交心，成为共同打拼的好朋友好伙
伴”，朱松岭说，这是两岸关系和平发展
的“希望工程”，着眼点是要为两岸青年
创造共同的人生经历与情感记忆，从而为
两岸关系和平发展不断夯实民意基础。

对于习近平再度号召两岸同胞共同
致力于中华民族伟大复兴，倪永杰表
示，习近平将两党关系提到了民族伟大复
兴的高度来考虑，强调“大家一起来
干”，意味着中国国民党和中国共产党拥
有共同的中国梦，两党应以实际行动来
实现共同的民族复兴梦想。

“为人民谋福祉、为台海谋和平，就
不应囿于狭小空间中，而是要放眼两岸，
着眼更大的目标，也就是要在坚持‘九二
共识’的基础上，最终让中华民族巍然屹
立于世界先进民族之林。”倪永杰说。

倪永杰指出，习近平强调，中华民族
伟大复兴要大家一起来干。在中国梦的实
现过程中，台湾同胞应有更多参与，把握
大陆的发展机遇，扮演一个更积极、更具
建设性的角色。

据新华社台北5月4日电（记者何自
力、李慧颖） 岛内近日频现农药残留超
标“问题茶”，多地卫生主管部门表示，将
依据相关法规，查处茶杯里的“风波”。

台北市卫生局4日公布茶叶及花草茶
检验结果，其中“咖啡弄”的茉莉花茶
验出杀虫剂三落松超标，知名蜜糖吐司
DAZZLING 开设的饮料品牌蜜堂饮品，
更被验出菊花含有致癌物二氯松。

据介绍，台北市卫生局4月份针对市
售茶饮店、茶行等业者执行“茶叶及花
草茶农药残留抽验计划”，第一批共抽验
25 件产品，包含 9 件茶叶及 16 件花草
茶，检验结果6件产品不符规定，残留农
药超标或被验出禁用杀虫剂。其中，知
名蜜糖吐司 DAZZLING 开设的饮料品牌

“DAZZLING EXPRESS 蜜堂饮品”使
用的菊花被验出含有禁用杀虫剂二氯
松，过量摄取该物质可能致癌，来源为
高雄市广汉贸易有限公司。

“咖啡弄”的茉莉花茶被验出杀虫剂
三落松超标。卫生局指出，茉莉花茶最上
游高雄市河亿贸易有限公司出货时，明确

标示为“薰香沐浴用，不得食用”，河亿出
货给台北市迪化街中药行旺泰，旺泰卖给
龙源公司后，却遭龙源改标后，再转售。

台北市卫生局说，将针对龙源产品
加强列管，进行高规格抽验，并依法开
罚 3 万元到 300 万元 （新台币）。不合格
产品已要求台北市业者下架回收、不得
贩售，产品来源属外县市者，已移请所
辖县市卫生局进行查办。来源属台北市
者，经调查确认违规业者后，将依据违
反食品安全卫生管理法规定处办。

台中市卫生局1日查扣一批农药残留
超标的“问题茶”，这批由台中市石城实
业股份有限公司大里厂制售的“3点 1刻
直火乌龙玫瑰茶”被验出含有除虫药
DDT。目前台中市卫生局已查扣问题茶
共计 615.2公斤，并要求生产商全部下架
收回。

问题茶生产商石城实业公司2日发表
声明，对消费者致歉。公司负责人朱俊
宏表示，茶叶农残超标可能是进口的玫
瑰花瓣造成的，目前公司已主动全面回
收这项商品，并研拟消费者退货事宜。

5 月 4 日，
为纪念五四运
动 96 周 年 ，
香港各界青少
年系列活动委
员会在金紫荆
广场举行升旗
礼。图为在金
紫荆广场拍摄
的升旗仪式现
场。

新华社记者
吕小炜摄

香港举行“五四”青年节升旗礼

茶杯里起“风波”

台湾频现农残超标“问题茶”
茶杯里起“风波”

台湾频现农残超标“问题茶”

“五一”假期最后一天的
澳门大三巴牌坊前，热浪滚
滚、人流如潮。几名身着绿
色马甲的中学生，大方地走
到行色匆匆的旅人面前，“欢
迎来到澳门！可以和我们做个
游戏吗？”

看到孩子们热汗淋淋的笑
脸，很多游客都接受了邀请
——用自己国家的语言写下一
句祝福的话，放到一个小小的
漂流瓶中，然后接受上一位游
戏者的“祝福漂流瓶”。

此时，“隐身”在一旁的
辅导员王树诚会悄悄举起相
机，为弟弟妹妹们拍下“工作
照”。

20 岁的王树诚，是澳门理
工学院社会工作学系二年级的
学生，他的另一个身份是澳门
街坊总会柏蕙活动中心的辅导
员。这个活动的目的是培训中
学生义工的社交能力。

“与人为善，在陌生人面前
热情主动、不慌张，这是成为义
工的第一步。”王树诚说。

在澳门，每逢周末或节假
日 ， 都 是 青 年 义 工 的 “ 工 作
日”。他们或在街心公园、城市
广场张挂展板，宣讲科学理念；或身体力行深入社
区，为弱势群体解决生活问题；或隐藏幕后，为一

场公益活动默默服务；或手持扩音器，在世界
遗产景点前骄傲地向游客讲述城市的历史……
他们以自己青春质朴的志愿者姿态，传递出
满满的正能量。

澳门虽然只有 60 万人口，但“义工”
却是这座城市中不可忽视的群体。目前澳
门的社会服务绝大部分由义工性质的社
会组织承担。“我为人人，人人为我”

“守望相助，全民义工”，是这座小城人
人笃信的价值理念。而“成为义工”往
往是年轻人接触社会、融入社会的第
一步。

作为澳门最大的社会服务组织，
街坊总会每年为本地提供的服务超过
100 万人次。而在其近 2600 名义工中，
13至29岁的青少年义工约占半数。

不满30岁的陈伟良，是专职、资深
的“义工辅导员”。他的一项重要工作，

便是为澳门一年一度的“青年参与社会服
务奖励计划”进行辅导。

“这个计划是让青少年义工自己去寻找
社会服务的主题，自己写计划书、自己实施，

而我们只是提供辅助和引导。特区政府有关部
门，每年根据这些计划的社会效应对它们进行评

奖。”陈伟良说。
事实上，回归后，特区政府对青少年参与社会服务

的重视程度与日俱增。2006年公布的《澳门非高等教育
制度纲要法》中，“社会服务”在各阶段教育指标中，被提
升到了前所未有的高度。 （据新华社电）
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岛内舆论
高度关注“习朱会”

本报台北5月4日电（记者任成琦、吴亚明） 中共中央总书记习近平4
日会见朱立伦主席率领的中国国民党大陆访问团，引起了岛内舆论的高度关

注，认为“习朱会”的重要成果是国共两党巩固和深化了“九二共识”政治基础。
台北大学政治经济研究中心主任郑又平在接受本报记者采访时认为，习总书记

的讲话既原则坚定，又务实、感性，从“九二共识”政治基础坚持，到两岸经济融
合、民众心灵契合、中华文化认同，再到基层民众利益的照拂，都有深刻阐述和用心回

应。从中可以看出他对岛内的民心、脉动和需求有着精准的把握，充分体现大陆推动两岸
关系发展、造福两岸同胞的善意和诚意。

连日来，岛内媒体对于“习朱会”保持了高度的热忱。4日上午“习朱会”登场，电子
媒体第一时间纷纷做连线报道。当天的 《联合晚报》 更是抢发消息，并请专家学者解读。

《联合晚报》的观察文章认为，综观习近平与朱立伦的讲话，主目标是再次确认国共“九二
共识”政治基础。

《联合晚报》 并请海基会前董事长江丙坤作了解读。江丙坤认为，“九二共识”本身，
就是过去两岸关系最重要的基础。如果说要超越，那不是“九二共识”的超越，而是行动
和协议上的超越。江丙坤并认为，两岸关系先易后难、先经后政，经济已有成果，在
“后政”之前，文化教育应该往前继续推动，这就是深化，不是文字深化，而是行动深

化、具体落实。
台湾“中央社”报道说，“习朱会”今天登场，据转述，国民党主席朱立伦

会中表达台湾希望参与亚投行等议题。中共总书记习近平释出善意，正面响
应愿优先和台湾分享、开放，对台湾加入亚投行“持欢迎的态度”。

台湾淡江大学中国大陆研究所教授赵春山认为，朱立伦已成为
国民党主席，未来应针对大陆政策建立一套“继承又有创新”

的大陆政策论述，以因应环境的改变，并凝聚国民党
及泛蓝对大陆政策的共识，努力取得执政地

位，落实自身提出的大陆政策。


